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Datum/Ort:  Donnerstag, 7. April 2022, 14.30 Uhr, 
       im Restaurant zum Alten Schützenhaus  

  
Verantwortlich:  Rosmarie Widmer Gysel, Präsidentin 
 
Protokoll: Lotti Stüssi 
 
  
 
Traktanden: 1. Wahl der Stimmenzähler 
  2. Genehmigung Protokoll der Jahresversammlung 2021 
      die schriftlich durchgeführt wurde.  
 3. Jahresbericht 2021 der Präsidentin 
 4. Jahresrechnung 2021 und Revisorenbericht 
 5. Décharge Vorstand 
 6. Festsetzung Mitgliederbeitrag auf Fr. 15.- für das Jahr 2022 
     Kenntnisnahme Budget 2022 

 7. Ersatzwahlen, vorgeschlagen sind 
              a. Verena Künzler, Bargen, als Revisorin 
              b. Jörg Staub, Büttenhardt, als Mitglied Vorstand  
                  (Kassier ab 1.1.2023) 
 8. Jahresprogramm  
 9. Anträge der Mitglieder 

 10.Verschiedenes 
  
  
Anwesende Personen: 63 
Absolutes Mehr:    32 
  
Die Präsidentin begrüsst die Anwesenden und im Speziellen die anwesenden Gäste 
Dino Tamagni, Regierungsrat und Präsident der Verwaltungskommission, Oliver 
Diethelm, Geschäftsführer der PKSH und Ilias Alevisos, zuständig für die 
Rentenabwicklung bei der PKSH. Sie gibt der Freude Ausdruck, dass wir uns wieder 
persönlich treffen können, da sämtliche pandemiebedingten Einschränkungen am 1. 
April aufgehoben wurden.  
 
Herr Regierungsrat Dino Tamagni bedankt sich für die Einladung zu unserer Tagung. 
Er bekleidet das Amt des Präsidenten der Verwaltungskommission seit 1 ½ Jahren. 
Die schweizerische Wirtschaft zeigte sich in der schwierigen Zeit der Pandemie mit 
ihren Einschränkungen und Lieferproblemen als sehr widerstandsfähige. Der 
tragische Krieg in der Ukraine, mit all den Auswirkungen, dürfte sich dagegen stark 
auf die Wirtschaft in Europa auswirken. Der erfreuliche Abschluss der Pensionskasse 
Schaffhausen wird sich nicht wiederholen lassen. Im vergangenen Jahr konnte der 
Deckungsgrad auf 114,7 % gesteigert werden. Die gute Performance von 8,12 % 
ermöglichte, dass das Kapital der Aktivversicherten mit 3 % verzinst werden konnte. 
Das sind 2 % mehr, als der Bund vorschlägt. Der Regierungsrat arbeitet indes mit 
der Wirtschaft zusammen und versucht unsere Region als „Schwarm-“ und als 
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„Nestregion“ zu stärken. Herr Regierungsrat Tamagni ist überzeugt, dass der Kanton 
Schaffhausen auf „gutem Weg“ ist. 
 
Die Präsidentin bedankt sich bei Herrn Regierungsrat Tamagni und übergibt das 
Wort Herrn Oliver Diethelm, dem Leiter der Pensionskasse Schaffhausen. Dieser 
präsentiert den Geschäftsbericht in Kurzfassung. Er legt Zahlen und Statistiken vor. 
Auch er betont die hohe Rendite von 8,12 %, welche die PKSH erwirtschaften 
konnte. Dies ist gemäss Benchmark immerhin 0,4 % höher als der Durchschnitt 
übriger namhafter PK’s. Auch bei den Vermögensverwaltungskosten steht die PKSH 
nach wie vor gut da. Die Kostenquote beträgt Fr. 0.27 auf Fr. 100.-. Der Durchschnitt 
beträgt Fr. 0.49. Die Verwaltungskosten betragen Fr. 123.- pro Versicherten. Der 
Durchschnitt liegt bei Fr. 347.-. Das Verhältnis aktiv Versicherte zu Rentnern 
verschlechtert sich fortdauernd. Heute stehen einem Rentner 1,8 aktiv Arbeitende 
gegenüber. Der Start ins Jahr 2022 hat sich schwierig gestaltet. Die steigenden 
Zinsen, die Inflation, die durch den Krieg steigenden Kosten für Rohstoffe und die 
prognostizierte Teuerungsrate von 5 – 7,5 % lassen nur negative Aussichten zu. 
 
Zum Schluss macht er bei den Anwesenden beliebt, sich bei der Abstimmung zur 
Revision der AHV positiv zu äussern. Das Rentenalter der Frauen soll auf 65 Jahre 
angehoben werden. Auch bei der 2. Säule ist eine Revision dringend nötig. Viele 
Leute sind überversichert. Deshalb werden sie eine Kürzung ihrer Rente durch eine 
Senkung des Umwandlungssatzes kaum bemerken. Lediglich Personen im 
Gastgewerbe, Verkäuferinnen etc. werden betroffen sein. Dort soll aber mittels einer 
Kompensation abgefedert werden.  
Herr Diethelm erkundigt sich, ob noch Fragen bestehen. Jörg Staub möchte wissen, 
ob es sich bei den 130 Millionen Sonderrückstellung um eine einmalige Sache 
handle. Dies wird bejaht. Dieter Scheffler stellt die Frage, ob zukünftig die Formulare 
für die Steuererklärung elektronisch heruntergeladen werden können. Dies ist zurzeit 
noch nicht möglich. Es wird aber daran gearbeitet.  
 
Die Präsidentin verdankt auch diese sehr interessanten Ausführungen und bittet 
Herrn Ilias Alvisos um seinen Beitrag. Er ist für die Rentenberechnungen zuständig. 
Er berichtet von seiner Arbeit. Da aus dem Publikum keine Fragen gestellt werden, 
offeriert er, dass jederzeit telefonisch um Auskunft gebeten werden könne.  
 
Rosmarie Widmer Gysel bedankt sich nochmals für die interessanten Informationen. 
Insbesondere schätzt sie das Privileg, dass unser Verband die Zahlen vor der 
Veröffentlichung des Jahresberichts der PKSH erfahren darf. Sie dankt der ganzen 
Verwaltung für die grosse und gute Arbeit und überreicht Wein aus der Region für 
einen kleinen internen Apero. Die Versammlung dankt mit grossem Applaus.  
 
Nun leitet die Präsidentin zum offiziellen Teil der Versammlung über. Die 
Traktandenliste wurde rechtzeitig verschickt. Es wird keine Änderung gewünscht. 11 
Abmeldungen wurden schriftlich eingereicht. Leider musste sich auch unser einziges 
Ehrenmitglied, Willi Bergmann, abmelden.  
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1. Wahl der Stimmenzähler 
 
Als Stimmenzähler haben sich verdankenswerter Weise Hansjörg Gehring und 
Jörg Staub zur Verfügung gestellt. Sie werden mit Applaus bestätigt. 
 
 

2. Protokoll der schriftlichen Jahresversammlung 20 21 
 
Leider wurde vergessen, das Protokoll den Unterlagen beizulegen. Es liegt im 
Saal auf. Da es sich lediglich um ein kurzes Protokoll mit den Ergebnissen der 
schriftlichen Abstimmungen handelt, verzichtet die Versammlung auf eine 
Verlesung. Das Protokoll wird mit Applaus verdankt.  

 
 
3. Jahresbericht der Präsidentin 

 
Der Jahresbericht wurde mit der Einladung verschickt. Es werden keine 
Ergänzungen gewünscht.  
Unser Verband bestand per 1.1.2021 aus 1084 Mitgliedern. Durch 37 
Neueintritte und 77 Austritte hat sich der Bestand auf 1044 Mitglieder verringert. 
Mit einer Schweigeminute gedenkt die Versammlung den verstorbenen 
Mitgliedern. 
 

  
4. Jahresrechnung 2021 und Revisorenbericht 

 
Die Jahresrechnung und der Revisorenbericht wurden mit den Unterlagen 
verschickt.  
Der Kassier rekapituliert kurz folgendes Ergebnis:  
Einnahmen total  Fr. 19‘601.35 
Ausgaben total  Fr. 15‘426.60 
Einnahmenüberschuss 2021  Fr.   4‘174.75 
 
Vermögensbestand   Fr.102‘034.25 
 
Das gute Ergebnis wurde vor allem durch die, pandemiebedingt, nicht 
durchgeführte Jahresversammlung und Verbandsreise beeinflusst. Leider 
musste der Kassier auch dieses Jahr wieder 144 Mahnungen wegen dem 
Jahresbeitrag verschicken. Erfreulich war der Eingang von Fr. 2‘401.35 an 
Spenden. 
 
Die Rechnungsrevisorinnen haben die Rechnung geprüft und beantragen der 
Versammlung die Jahresrechnung 2021 zu genehmigen.  
 

 
5. Décharge Vorstand 
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Die Rechnung wird einstimmig genehmigt und damit der Vorstand entlastet. Dem 
Kassier wird die grosse Arbeit mit Applaus verdankt. 
 
 

6. Festsetzung Mitgliederbeitrag auf Fr. 15.- für d as Jahr 2022 
 
Das Budget wurde ebenfalls mit den Unterlagen verschickt. Dieses basiert auf der 
Berechnung mit einem Mitgliederbeitrag von Fr. 15.-. Der Vorstand schlägt somit 
vor, den Beitrag auf Fr. 15.- zu belassen. Die Versammlung folgt diesem Antrag 
einstimmig. Somit ist das Budget, welches auch diverse Beiträge an die 
Mitgliederaktivitäten beinhaltet, mit einem Überschuss von Fr. 1‘100.- genehmigt.  
 
Zusatztraktandum: Antrag des Vorstands für einen zu sätzlichen Betrag von 
einmalig Fr. 15‘000.- für eine Website zulasten des  Budgets 2022 
Diverse Mitglieder haben mit dem Rücklauf der schriftlichen Jahresversammlung 
2021 den Wunsch nach einem Internetauftritt geäussert. Der Vorstand findet dies 
ebenfalls zeitgemäss. So haben sich Rosmarie Widmer Gysel und Willy Zürcher 
der Aufgabe zur Planung und Offerten-Einholung angenommen. Folgende 
Anforderungen wurden gestellt: Das Programm soll benutzerfreundlich sein. Die 
Datenpflege soll durch den Vorstand erledigt werden können. Neuigkeiten, 
Reiseprogramme, Reiseberichte, Jahresrechnung etc. sollen selbst hochgeladen 
werden können. Die Verbandsmitglieder sollen Mitteilungen, Anmeldungen für 
Reisen oder Wanderungen, Adressänderungen etc. mitteilen können. Das 
Programm soll in den Farben gelb/schwarz, wie die Seite der PKSH erscheinen 
und dort auch verlinkt sein. Unterdessen ist die URL-Adresse „www.Rentner-
pksh.ch“ bereits reserviert. Leider lagen die Zahlen bei der Budgetlegung noch 
nicht vor. Der Vorstand beantragt der Versammlung einen Betrag von Fr. 15‘000.- 
für die Erstellung einer Website. Die jährlich wiederkehrenden Kosten betragen 
rund Fr. 200.-. 
Die Versammlung genehmigt den Betrag einstimmig. Somit weist das Budget neu 
einen Minussaldo von Fr. 13‘900.- aus  
 
 

7. Ersatzwahlen 
 
Heidi Biber, unsere langjährige Revisorin, kann ihr Amt nicht mehr ausüben. Ihre 
Arbeit wird bestens verdankt. Mit Verena Künzler konnte eine fähige Nachfolgerin 
gefunden werden. Sie wird von der Versammlung einstimmig bestätigt. 
 
Albert Aeberhard hat den Wunsch geäussert, mit dem Abschluss der 
Jahresrechnung 2022 sein Amt als Rechnungsführer niederzulegen. Aus diesem 
Grund muss heute ein Nachfolger gewählt werden. Jörg Staub hat sich 
freundlicherweise bereit erklärt dieses Amt zu übernehmen. Er hat 22 Jahre bei 
der Clientis in Thayngen gearbeitet. Daneben führte er Gemeinderechnungen, 
amtete als Gemeindeschreiber, führte die Rechnung von diversen Vereinen und 
ist noch für den Reiattourismus tätig. Er wird der Versammlung zur Wahl als 
Mitglied des Vorstandes und als zukünftiger Rechnungsführer vorgeschlagen. 
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Die Versammlung wählt ihn einstimmig.  
 
 

8. Jahresprogramm 
 
Dieses Jahr sind drei Anlässe geplant. Sie wurden mittels Flyer mit den 
Unterlagen verschickt. Die Organisatoren stellen ihre Projekte kurz vor: 
 
Willy Zürcher hat den Ausflug auf die Insel Mainau geplant. Sie findet am 12. Mai 
statt. Um 10.30 Uhr wird beim Carparkplatz Landhaus gestartet. Auf der Mainau 
gibt es ein Mittagessen und die Inselführung „Erlebnis der 4 Jahreszeiten“. Der 
Beitrag der Mitreisenden beträgt Fr. 50.-. Die übrigen Kosten werden von der 
Verbandskasse übernommen. Inbegriffen ist die Carfahrt, der Eintritt Insel 
Mainau, das Mittagessen, ein Getränk und die Inselführung.  
 
Der Mitgliederausflug vom 25. August ist von Dieter Scheffler organisiert. Um 
7.00 Uhr startet die Fahrt beim Carparkplatz Landhaus und führt auf den 
Oberbözberg, wo Kaffee und Gipfeli warten. Danach geht es durch das Entlebuch 
nach Sörenberg zum Mittagessen. Über den Glaubenbielenpass gelangt die 
Gesellschaft nach Hergiswil, um die Glasi zu besichtigen. Der Beitrag der 
Mitreisenden beträgt Fr. 60.-. Die übrigen Kosten werden von der Verbandskasse 
übernommen. Inbegriffen ist die Carfahrt, Kaffee und Gipfeli, Mittagessen (ohne 
Getränke) und der Eintritt in die Glasi.  

 
Roland Wanner organisiert die Herbstwanderung vom 22. September. Um 11.40 
Uhr fährt der Zug nach Schlattingen. Das Billett wird von den Teilnehmern selbst 
besorgt. Dort startet die Wanderung über den Rodenberg und führt zum 
Restaurant Schupfen, wo um 14 Uhr ein kaltes Plättli bereitsteht. Um 16 Uhr geht 
es dem Rhein entlang nach Diessenhofen und mit dem Zug zurück nach 
Schaffhausen. Der Kostenanteil von 20.- pro Person wird im Zug eingezogen. Die 
Restkosten übernimmt der Verband. 
 
Die Präsidentin dankt den Organisatoren. Das Sponsoring wurde bereits mit dem 
Budget bewilligt. Es wird darum gebeten, sich per Mail anzumelden.  
 
 

9. Anträge der Mitglieder 
 

Die Mitglieder waren aufgefordert, Anträge bis zum 15. März schriftlich 
einzureichen. Es wurden keine Anträge eingereicht. 

 
 
10.  Verschiedenes 
 

Seitens des Vorstandes liegen keine weiteren Themen Informationen vor. Auch 
aus der Versammlung kommen keine Wortmeldungen. 
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Die Präsidentin dankt den Anwesenden für ihr Erscheinen. Sie hofft, dass die 
schwierigen Zeiten mit den pandemiebedingten Einschränkungen nun vorbei 
sind. Sie dankt dem Personal des Restaurant Altes Schützenhaus für die schöne 
Dekoration und die freundliche Bedienung. Mit der Hoffnung, dass die Website 
des Verbandes bereits in zwei bis drei Monaten besucht werden kann, schliesst 
sie die Versammlung um 16 Uhr und lädt die Gesellschaft zum anschliessenden 
Imbiss ein. Dieser ist wird ausnahmsweise durch die PKSH offeriert.  

 
 
 
 
Bargen, 12. April 2022 Die Aktuarin:   
 Lotti Stüssi 
 




